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香港文匯報訊（記者 文森）今日
是母親節，多個團體昨日爭取增加有
薪產假。勞聯昨到政府總部請願，促
請政府盡快檢討有薪產假的日數和薪
酬率，將產假增加至14周及達至全
薪。而工聯會婦委昨日則約見婦女事
務委員會，促請委員會推動政府盡快
落實全薪產假及延長產假至14周。

勞聯：有薪產假22年未修訂
約30名勞聯成員昨帶同寓意「增

加產假至14周全薪」的道具到政府
總部外請願，要求政府把產假增加至

14周及達至全薪。
勞聯指出，有薪產假在22年間未

有任何修訂，且產假薪酬僅為五分之
四。勞聯認為，香港的法定產假天數
和薪酬率遠低於其他國家或地區。
勞聯又引述，今年3月至4月進行

的《在職母親餵哺母乳調查》，指
96%受訪在職媽媽認為增加產假可鼓
勵餵哺母乳，並有助媽媽在生育後恢
復體力，認為增加產假能提供誘因促
使媽媽餵哺母乳。
勞聯要求當局增加產假至14周及

產假薪酬率為100%，並參考外國把

產假和侍產假合流的做法，讓丈夫與
妻子共同分享育嬰假，雙方可按家庭
的需要決定假期分配。

工聯婦委夥何啟明會嫻姐
工聯會婦委昨日聯同工聯會立法會

議員何啟明，約見婦女事務委員會主
席陳婉嫻及勞工及福利局代表。婦委
認為，現行法定產假僅獲五分之四薪
酬，政府應修改有關法例為全薪，且
把法定產假由10周延長至14周。
婦委又批評，現時的產前及產後檢

查只能視作病假，希望局方修訂有關

規定，令產檢「到診紙」亦可申請全
薪「產檢假」。
同時，婦聯建議政府檢討及修訂針

對流產婦女不受任何產假保障的漏
洞。針對不少婦女在產假後復工即被
解僱，婦委促請政府設立「產後工作
保障期」至產假後6個月，確保產後
復工僱員不會被歧視及無理解僱。
婦委又認為，要釋放婦女勞動力，政

府必須消除對婦女的歧視，並解決幼兒
及安老服務不足等問題，包括重返職場
援助不足、非連續性合約員工沒有勞工
保障、社區保姆的津貼過低等。

香港文匯報訊（記者 文森）港島總區警隊與愛護動物協會昨
日在港島多處舉辦「反毒害動物宣傳活動」，向市民派發傳單，
提醒狗主提高意識，切勿讓狗隻在街上隨便進食不明東西，並呼
籲市民一旦發現疑犯或毒餌，應立即向警方舉報。

聯愛護動物協會派傳單
港島總區重案組、防止罪案辦公室及警犬隊等，昨日聯同愛護

動物協會在多個港島的放狗熱點派發傳單，包括寶雲道、灣仔峽
道及鰂魚涌海濱花園寵物公園。
港島總部重案組高級督察黃競成表示，港島總區在過去10年
來一共接獲28宗毒狗案件。他指出，該類案件有下降的趨勢，
僅兩宗在近5年發生，而最新一宗在去年1月在寶雲道發生。
黃競成續說，港島區主要的案發地點包括寶雲道、布力徑及灣

仔峽道一帶，而毒狗案常用手法為以農藥混合肉碎製成毒餌，並
置於路旁、草叢及下水渠等不起眼的地點誘使狗隻進食。
他提醒狗主不要讓狗隻隨便進食街上不明的東西。
警方發言人表示，十分重視有關案件，會透過不同的宣傳提高

市民對有關案件的意識。警方又呼籲市民提高警覺，如遇上懷疑
毒害動物案件或發現懷疑毒餌，應立即報案或通知相關機構跟
進。

工聯勞聯促產假增至14周全薪

警籲狗主慎防街上毒餌
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鄉議局昨日邀請黃遠輝出席土地研討
會。劉業強在會上表示，在不損害原

居民權益下，新界人對發展持開放態度，願
意「犧牲小我，完成大我」，釋放更多新界
土地興建房屋。
他指出，現時有900公頃鄉村式發展用
地，部分因地形不規則或在斜坡，不適宜建
屋，但上水及部分地區的鄉村式發展用地鄰
近道路，已經有交通設施，可以釋放出來作
公私營合作用途。
劉業強指出，鄉界外已凍結的鄉村土地，
不能建丁屋或其他住宅，建議在這些土地上
興建高層大廈，包括原居民丁屋和公屋，其
中一個地點是天平山村，佔地約4公頃。

港要向內地學「城鄉一體化」
他又指，內地推動「城鄉一體化」，讓城
市和鄉村共同生活，認為香港要向內地學
習。
劉業強又說，公私營合作不會出現「官鄉
勾結」，認為只是一種善用土地的方式。

可用高球場附近土地建公屋
對於發展粉嶺高爾夫球場，劉業強指香港
是國際大都會，應該保留具規模的康樂設
施，但可利用粉嶺高爾夫球場附近土地發展
或興建公屋。
他並建議政府，可考慮另覓偏遠農地發展
農業，將佔地80公頃的新農業園農地改作
興建公屋。
黃遠輝在研討會後表示，現時鄉村式地帶
中的官地，大部分是丁屋之間的間距，加上
可能位處斜坡，而且地形不規則，難以大規
模興建大量公屋單位，估計可釋放額外土地
潛力不大。
對於發展鄉村祖堂的建議，黃遠輝表示，
使用有關土地需要得到百分之百的業權人同
意，在實行上存在困難。
黃遠輝又說，明白不少團體關注發展郊野
公園邊陲地帶建屋，擔心一旦落實，會「長
驅直進」，破壞郊野公園，但他不同意會出
現「長驅直進」情況，又強調該選項必須選
址於生態價值相對較低的郊野公園邊陲地
帶，並興建公營房屋或社福設施。
他續說，政府沒有指明發展鄉郊邊陲地帶
有多闊，但卻有「另一把尺」指明是生態價
值相對較低的地帶，認為政府有需要作出進
一步說明。

香港文匯報訊（記者 文森）18個

土地供應選項正在進行公眾諮詢，

包括公私營合作發展新界私人農

地。鄉議局昨日舉辦土地供應研討

會，鄉議局主席劉業強表示，可考

慮改劃鄉村式發展用地作公私營發

展，興建高層大廈，包括公屋及丁

屋。不過，土地供應專責小組主席

黃遠輝在研討會後表示，鄉村式地

帶難以大規模興建大量公屋單位，

估計可釋放額外土地潛力不大。

香港文匯報訊（記者 文森）社聯
計劃在深水埗南昌街興建組合屋作過
渡房屋，提供90個單位。社聯行政
總裁蔡海偉表示，香港從未試過用組
合屋作為住屋用途，面對的技術困難
大，希望盡快推出，試驗計劃是否可
行。他又說，公屋輪候時間增加的速
度快過預期，今季公屋輪候時間與上
季差距大，反映今年頭3個月入伙的
住戶已長時間輪候公屋。
蔡海偉昨日出席電台節目時表示，

組合屋本預計今年可入伙，但沒料到
技術問題太大，出現延誤，因此預計
明年第三季才可入伙。
他提到，早前在深水埗區議會上，

計劃被指是杯水車薪。
他指香港首次出現這類建築，技術

難度較大，擔心規模太大會做不到，
因此故意把規劃縮小，希望盡快推
出，試驗計劃是否可行，「我們曾考
慮3層或6層，但一旦多過3層，相
關的消防裝置要求會高好多，設計費
用也會增加好多。」

恒基允市民住兩年後收地
他重申，香港是首次興建這類組合

屋，供應商仍在向屋宇署申請預先批
核，不知道屋宇署是否批准，而恒基
承諾可讓選定的市民入住兩年後才收
回地皮，形容對方「都好支持」。

成本數以千萬 物色私人捐款
他相信，組合屋成本數以千萬元

計，無可能以租金填補，目前正物色
私人捐款支持，對此感到樂觀，並期
望政府能夠資助社福團體未來的組合
屋計劃。
對於公屋一般申請者平均輪候時間

增至5.1年，身兼房委會委員的蔡海
偉表示，公屋輪候時間增加的速度快過預期，而
數字與去年4.7年的輪候時間差距相當大，反映
今年頭3個月入伙的住戶已長時間輪候公屋。
蔡海偉指出，目前仍有兩萬多個家庭已輪候公

屋5年以上，估計明年輪候時間有可能超過5.1
年。
他指出，公屋供應量近年維持穩定，但仍達不

到長策會訂下每年供應兩萬多個公屋單位的目
標，而近年可建屋的土地都「三尖八角」，即使
興建公屋，都提供不了多少單位。
蔡海偉又預計，等候時間或會持續惡化，當中
單身非長者的情況更為惡劣，每年供應單身年輕
人的單位只有2,000多個，或令青年怨氣增加，
但社會上普遍會認為，公屋應先編配給長者及家
庭，而年輕人亦有機會增加收入，所以相信會維
持優先次序。
他又解釋，房委會近年為非長者一人申請提早

覆核申請資格，不符合資格的申請人已經從輪候
冊移除，導致宗數減少。

香港文匯報訊（記者 文森）房委會前
日公佈，公屋一般申請平均輪候時間增
至5.1年。土地供應專責小組成員、公屋
聯會前主席王坤昨日表示，社會需要有
共識解決房屋問題，各退一步，形容無
共識是「致命傷」，又認為政府目前解
決問題的決心不足夠。他又認為，政府
可在收農地遇到不合作情況時引用《土
地收回條例》。
王坤昨早出席電台節目時表示，公屋輪
候時間增至5.1年是一個悲哀的數字，相對

政府的公屋3年上樓目標，是難以交代。
他指出，房屋政策主要責任在於政府，

認為社會需要有共識解決問題，各退一
步，形容無共識是「致命傷」，又認為政
府目前解決問題的決心不足夠。
對於特首林鄭月娥指出專責小組只負責

研究土地選項，房屋政策由政府解決，王
坤認為小組有如「刀仔鋸大樹」，未能解
決土地問題。
他質疑政府提出以公私營合作發展農

地，卻排除引用《土地收回條例》這「尚

方寶劍」，認為條例可在收農地遇到不合
作情況時使用。

籲先收私地建屋 再補地予業主
他建議政府先收回私人土地，改劃用

作興建公屋，其後再補回土地給發展
商，讓公屋輪候時間由5.1年退回至4.7
年。
王坤在節目後又表示，他個人同意發展

粉嶺高爾夫球場其中32公頃土地，用作興
建公營房屋，但指球場涉及大量古物古

蹟，發展過程較漫長。

黃元山：有需要維港外填海
團結香港基金副總幹事黃元山在同一個

節目上表示，現時市民住得細、貴和迫，
問題可歸咎於2000年以後填海等方式造地
的數量大減，認為現時有需要在維港以外
地方填海。

吳祖南：郊園地發展門檻高
土地供應專責小組成員、港大地理學系

副教授吳祖南則表示，發展郊野公園的議
題較敏感，郊野公園受法例保障，發展門
檻較高。
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王坤倡收農地遇阻可引例

▲新界鄉議
局舉行「安
居立業‧活
用 新 界 土
地 」 研 討
會。
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